

**MURCIA**  
 Redacción, oficinas y talleres: CRÉDITO PÚBLICO, 1  
 Apartado de Correos, 54—Teléfono 63  
 25 ejemplares, 1,75 ptas.

# El Liberal

**MURCIA**  
 Suscripciones: MURCIA: Un mes..... 2 ptas.  
 PROVINCIAS: Trimestre... 6 "  
 EXTRANJERO: Trimestre... 15 "  
 Número suelto, 10 cts.

Cuestiones municipales

## Los proyectos de urbanización

### Cumpliendo nuestra palabra

Nos place la discusión promovida acerca de la ejecución de los proyectos de saneamiento y urbanización de la ciudad. Va en ello el interés público y es muy justo que quien en definitiva ha de pagar aquellos vaya enterándose de todo lo ocurrido para poder enjuiciar en su día con perfecto conocimiento de causa.

Ofrecimos dar nuestra opinión cuando lo hubiera hecho el Marqués de Ordoño y creamos llegado el momento de cumplir nuestra palabra, no con el exclusivo fin de quitar o dar la razón a nadie, sino para dejar señalado, una vez más, el criterio de EL LIBERAL en problemas de tanta trascendencia.

Tiene razón «La Verdad» al lamentarse de que el actual alcalde no haya dado la debida prioridad al proyecto de abastecimiento de aguas potables; pero, ¿cómo ha olvidado que el antecesor del Marqués de Ordoño pospuso éste y todos los demás proyectos a la construcción de un salón de sesiones?

¿Qué era urgente construirlo, para recibir con decoro a las personalidades que iban a visitarnos? Bien; pero ya dijimos entonces que era más urgente ofrecer a esas personalidades calles transitables y agua potable para poder beber.

No vale obsesionarse. Cada uno es hijo de sus obras y estas son casi siempre el producto de ilusiones forjadas en la mente de quien las ejecuta. Y así como un alcalde se ilusionó con ese salón que tantas amarguras le lleva costadas, su sucesor se ha ilusionado con azulejos y balaustradas que no están mal, pero que llevan, al parecer, camino de ocasionarle amargos sinsabores.

Traguemos las cosas a su propio terreno y hablemos del abastecimiento de aguas con altura de miras. A nosotros el proyecto que se ejecuta nos parece impropio de Murcia. Tres millones de pesetas—que a la hora de devolverlos con el interés sería nueva—va a gastar Murcia en ese proyecto, sin resolver en forma definitiva su abastecimiento de aguas.

Porque pese a todos los cálculos, pese a todos los optimismos, pese a todos los vaticinios, la ciudad sufrirá, coincidiendo con las épocas de lluvia, períodos de sequía como el que en la actualidad atravesamos. ¿Qué puede esperarse de un proyecto en que el factotum principal del abastecimiento lo constituye un depósito que el pueblo murciano, con instinto certero, calificó de «botijo» y que es algo así como un insulto a Murcia?

Miedo nos da pensar lo que ese proyecto puede ser en el aspecto económico, porque bien pudiera resultar que, como acontece actualmente, el abastecimiento sea un mal negocio para el Ayuntamiento por el coste de elevación del agua a las instalaciones.

Para nosotros—más de cien veces lo hemos escrito—el único proyecto viable y racional, que resolvía el problema y ofrecía el Ayuntamiento y a la ciudad una hermosa perspectiva, era el del ingeniero barcelonés don Sixto Ocampo. 30.000 pesetas costó ese proyecto, que intereses muy hondos y arraigados lograron arrinconar para darlo al olvido.

La toma de aguas proyectada era original. La depuración, magnífica, porque hasta hacía desaparecer el pequeño sabor que el «oloro» produce en el agua. Y la elevación de este líquido al enorme depósito, sencillamente grandiosa, por cuanto se efectuaría con fluido producido por un salto del Ayuntamiento, con sobrante para resolver el problema del alumbrado público en determinadas épocas del año.

Y cuando esperábamos que por las circunstancias especiales en que nos hallábamos sería desarrinconado el proyecto del señor Ocampo y no se intentaría más solución al problema del abastecimiento que no fuera ajustándose a aquel, vimos con pena que se recurría a ampliar un servicio que ni siquiera provisionalmente ha dado resultado en la práctica.

Respecto al Mercado de Ganados, opinamos que debe construirse. Que al antecesor del Marqués de Ordoño se le olvidó consignar los 90.000 duros que importan los terrenos? Bien; pero la ciudad, el Municipio, la riqueza pecuaria de la provincia y hasta la sanidad pecuaria no deben pagar las culpas ajenas.

¿No hay en caja cientos de millares de pesetas? Pues sin distinción de presupuestos hágase la compra del terreno, aunque hayan de quedar relegadas otras cosas que no son de tanta urgencia, aun siendo estimables y plausibles.

### La catástrofe de Puerto Rico

#### El número de víctimas

29, a las 3 t.

Madrid.—El cónsul de España en Puerto Rico comunica oficialmente que el número de muertos por la catástrofe asciende a trescientos y el de heridos a mil novecientos.

### Banquete al doctor Antonio Ros

Los paisanos y amigos de Antonio Ros queremos rendirle un homenaje de cariño.

Después de varios años de convivencia afectuosa con nosotros, en que sus triunfos profesionales, el recuerdo de aquellas sugestivas técnicas de su bello viaje a la India y la palpación de su personal simpatía dejaron indeleble huella, el joven y destacado oftalmólogo se marchó a Cartagena, donde residirá en definitiva.

Para decirle adiós fraternalmente, todos sus buenos amigos nos reuniremos en cordial banquete el próximo día 29, sábado, a las nueve y media de la noche, en el Circolo de Bellas Artes.

Madrid, 26 de septiembre de 1923.—Dr. Sebastián Recasens.—Dr. Salvador Pascual.—Luis Jiménez de Asúa.—Juan Sarradell.—Dr. Poyales.—Mateo Congosto.—Dr. M. Tapia.—Dr. Calandre.—Doctor Coca.—Jacinto Grau.—José Salazar.—Andrés Conesa.—Antonio Lezama.—V. Sánchez Ocaña.—Polito García Valdés.

Las tarjetas, al precio de 15 pesetas, pueden recogerse hasta la tarde del sábado en el Circolo de Bellas Artes.

### LA CAMPAÑA NARANJERA

#### Asamblea en Valencia

27, a las 3 t.

Valencia.—En la Cámara oficial Agrícola se celebró la anunciada asamblea de productores de naranja de Levante, para tratar de la próxima campaña.

Los reunidos delegaron en el presidente de la Federación para que se traslade a Madrid y dé a conocer al jefe del Gobierno las impresiones que existen favorables al negocio, en virtud de la inmejorable calidad del fruto y el precio que ha alcanzado, jamás conocido hasta ahora.

Lea usted mañana EL LIBERAL.

Introducidas estas modificaciones...



—¿Tú sabes dónde van las niñas que no guardan el dinero?  
 —Sí, papá: ¡a la confitería!



### Fertiles

SAN MIGUEL

Arzángel que con tu espada de resplandores cuajada destruyas a Lucifer, y amenazas sin querer, —la humanidad en tu día, arma su carnicería— al inocente tocino cuyo nefasto destino es empezar a morir para que puedan vivir lustrosos y complacidos los que venden embutidos.

Hoy huele todo a moreillas, calientes, y la sencillas cabezas penden sangrantes de los ganchos oscilantes, mientras arden las calderas sobre candentes hogueras.

La sabrosa butifarra, el oloroso morroón, el crujiente chicharrón que en su pringue se achicharra, el matarife que impío degüella al puerco inocente, manejando el inclemente cuchillo, con fiero brío, para que estén complacidos los que venden embutidos —y quien los come también— mientras San Miguel se aleja tinto la espada bermeja en carne que sabe bien.

Saca-tapón.

### En el Ayuntamiento

## El Pleno aprobó ayer los presupuestos de gastos e ingresos para el año próximo

Bajo la presidencia del alcalde, marqués de Ordoño, celebró ayer tarde el Pleno de este Ayuntamiento la sesión reglamentaria correspondiente al actual cuatrimestre.

Hecho el recuento de los concejales que a la misma asistían, se vio que lo hacían en número de veintinueve, suficiente para celebrar sesión.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró al Pleno de la dimisión que de su cargo presentó el concejal y suplente del segundo teniente de alcalde don Ramón Martínez de Campos, la cual se aceptó.

A continuación se efectuó la votación para designar el suplente del segundo teniente de alcalde, la cual arrojó 24 votos a favor de don Antonio Pérez Luco y una papeleta en blanco, a consecuencia de la cual quedó proclamado para dicho cargo.

Se leyeron los informes de la Comisión de Presupuestos a las instancias recibidas en las que se solicitaron modificaciones en determinados capítulos, y el resultado de las modificaciones que habrán de introducirse en consonancia con las aceptadas.

Introducidas estas modificaciones...

### Las travесuras de los niños

Esta tarde se produjo una gran alarma en Madrid porque se creyó que ardía el Palacio de Comunicaciones.

28, a las 11 n.

Madrid.—Esta tarde se produjo en Madrid un gran revuelo porque se creyó que ardía el Palacio de Comunicaciones.

Algunos niños tienen por costumbre hacer girar la puerta central del edificio encaramados en los barrotes de hierro.

Esta tarde se encontraban entretenidos en este juego unos cuantos niños y uno de ellos, llamado Manuel Asensio, tuvo la desgracia de quedar aprisionado por el pie derecho entre el suelo y la puerta.

A los gritos del niño acudieron varios centenares de personas.

Uno de los que se encontraban en aquel lugar dió la alarmante voz de fuego.

Cómo el espíritu popular se encuentra aún sobrecogido por la horrorosa catástrofe de Novedades, otro de los que acudieron a las voces del niño, avisó al parque de bomberos.

A los pocos minutos se encontraban frente al Palacio varias brigadas dispuestas para el trabajo.

Transcurrido algún tiempo se supo la verdad de lo que había ocurrido, volviendo la tranquilidad a los espíritus.

El niño fué trasladado a la Casa de Socorro, donde se le asistió.

Queda aprobado en su totalidad el presupuesto de gastos.

Se da posesión en su cargo al concejal don Roca Fernández de Velasco.

En el presupuesto de ingresos Bellver pide que se consigne una partida de 500 pesetas por permisos para revocar fachadas, y así se hace.

Cerdá pregunta que en el presupuesto actual se consignaban quinientos mil pesetas por licencias para construir en el caso, radio y extrarradio que en el que se está discutiendo aparece rebajada en cinco mil pesetas, y pide que se aclare si ha sido debido a que no ha rendido lo calculado, o lo que en este asunto haya podido suceder, ya que el número de construcciones va constantemente en aumento.

García se adhiere a estas manifestaciones.

Se acuerda consignar la misma cantidad que en el actual.

Cerdá pregunta si la Compañía Telefónica Nacional paga por el impuesto de palomillas, postes, etc., y al mismo tiempo se lamenta de que la forma en que ha instalado los postes y algunos cables afea el ornato público.

La Presidencia manifiesta que sobre el primer punto la Compañía está exenta por el contrato que tuvo con el Estado, y que con respecto al segundo ya la Permanente tomó acuerdo que fué trasladado a la Compañía para que evite de ello.

Bellver aclara que como el Estado por el mismo contrato se compromete a indemnizar a las entidades provinciales y municipales, debe por el Ayuntamiento reclamarse la cantidad correspondiente.

Al llegar a la partida correspondiente al impuesto de inquilinato, Cerdá manifiesta que en su opinión puede aumentarse lo que por tal concepto se recauda sin aumentar las tarifas, con sólo perseguir la enorme ocultación que hay en Murcia y aplicarlo a los pueblos del término.

Se oponen a ello los señores Flores Guillamón y García Hernández por entender que esos pueblos no disfrutan de los mismos servicios que el caso de la capital.

Se aumenta la partida en la cantidad indicada por Cerdá, con el voto en contra de los señores Flores y García.

Con las modificaciones introducidas, el presupuesto de ingresos arroja un total de 3.580.835,48 pesetas, lo que supone un superávit inicial de 27.807,73 pesetas.

Se aprueba el total del presupuesto de ingresos.

Se procedió a la lectura y discusión de las ordenanzas y tarifas municipales.

Al llegar a la que afecta a la tributación del Gremio de Pimentoneros, Bellver manifiesta que el Gremio se ha dirigido a la presidencia, a la comisión correspondiente, indicando su deseo de llegar a un acuerdo con la Corporación, y propone que se aplase la discusión de la misma hasta la sesión de mañana, a fin de tener tiempo para celebrar una reunión con los representantes del Gremio. Así se acuerda.

La referente al impuesto que grava las harinas, queda sobre la mesa para ser discutido en la sesión siguiente.

Seguidamente se levantó la sesión para continuarla hoy a las cuatro de la tarde.

### Onomástico

Entre los Migueles que hoy celebran su fiesta onomástica se encuentran don Miguel Rivera, don Miguel Prado Heredia, don Miguel López Cervera, don Miguel Pardo, don Miguel Rebolledo Fructuoso, don Miguel Ángel Cremades, don Miguel Sánchez García, don Miguel Vera, don Miguel Jiménez Esteve, don Miguel Caballero, don Miguel Herrero, don Miguel Gallego, don Miguel Miró, don Miguel Ruiz Siquier y el secretario particular del señor gobernador, don Miguel Cano de Alarcón.

A todos enviamos nuestra más cariñosa felicitación.

### Información de provincias

Función benéfica 28, a las 3 t.

Castellón.—Por iniciativa del gobernador civil se organiza una función benéfica en el Teatro Principal por las familias de las víctimas de la catástrofe del Teatro Novedades.

La Constructora Naval El Ferrol.—La Constructora

### En avión a la Rusia roja

## EL COMUNISMO EN GEORGIA

### PANORAMA EN TIFLIS

La vida de Tiflis es menos dura, menos comunista que en la generalidad de las ciudades de la Unión. No sé por qué.

A despecho de revoluciones e invasiones, las ciudades tienen su fisonomía inalterable y esta cara amable y sonriente de Tiflis no ha podido ser deformada por la gran mutación soviética. Escondida en el fondo de las montañas, detrás de la gran barrera del Cáucaso la ciudad de Tiflis permanece un poco ajena al dramático esfuerzo de Rusia por asimilar el comunismo.

Por su alejamiento, el régimen de autonomía concedido a todas las repúblicas soviéticas, le ha favorecido quizás más que a otras comarcas. El suelo es rico, los naturales se sienten con más libertad que antes, habla cada cual su lengua nativa—turca, armenia o caucásica—y la lucha política no existe. El aspecto de la ciudad es bastante grato.

La gente viste mejor—sospecho que por el comercio exterior que se debe hacer de contrabando a través de la frontera armenia—y las casas están mejor conservadas, más cuidadosamente enlucidas de lo que suelen estar en la Rusia comunista. Estas casas de Tiflis tienen, casi todas, grandes galerías acristaladas que recuerdan el panorama de Vitoria.

Para subir a la montaña de Gandelguili, desde donde se divisa uno de los paisajes más hermosos del sur de Rusia, los comunistas han construido un magnífico funicular eléctrico. Durante la noche millares de personas suben a la montaña y se desparaman por los restaurantes populares allí instalados, para comer, beber y divertirse honestamente. Honestamente, porque los soviets no consenten ningún esparcimiento deshonesto, aunque su deshonestidad es distinta de la de los burgueses. Por ejemplo: de estos cabarets está absolutamente desterrado el baile; los comunistas consideran que los bailes modernos son de una gran deshonestidad; el charleston, me dice una simpática camarada, es el amor en posición vertical; nada de placeres burgueses.

En sustitución de jazz-band estos restaurantes del sur de Rusia tienen unas orquestillas turcas que producen una algarabía muy semejante a la música de los negros, triunfante en Occidente. Pero nada de baile. Las parejas de jóvenes comunistas se mantienen en público a respetuosa distancia. Ahora bien; con una gran naturalidad salen del restaurán y se van a pasearse por la montaña a la luz de la luna. Y estos paseos a la luz de la

luna de los jóvenes rusos no tienen nada de románticos, porque el romanticismo es para el comunista un estado espiritual perfectamente burgués.

La vida en Tiflis se desliza así agradablemente. Se está bastante lejos de la obsesión que produce la lucha política, y el ambiente es más grato.

Las calles tienen el encanto inefable de las calles silenciosas de Andalucía. Por los portones entreabiertos se adivinan los patios penumbrosos donde la gente hace una vida familiar amable e indolente. Aprovechándose de la noche, me he metido en uno de estos patios perfumados por el aroma de los árboles frutales y he estado espiando el interior de una de estas casas, a través de las celosías de una ventana. Es la casa de un musulmán acomodado. Con las piernas cruzadas sobre los cojines de una camatura, el dueño de la casa fuma lentamente su pipa con los ojos cerrados y los brazos cruzados sobre el pecho. En el otro ángulo de la habitación, una mujer joven y bella, posiblemente acicalada con pesados collares y ricas fajas, está delante de un espejo que tiene puesto encima de una mesa desbaratando poco a poco su tocado. Es una estampa clásica.

Cuando salgo del patio y voy paseando de nuevo por las calles de Tiflis, tan calladas, tan serenas, pienso que la revolución comunista, los diez años de régimen soviético, no son más que una alucinación, un rapto de locura de unos cuantos delirantes. La vida sigue su curso inalterable a despecho del dramático esfuerzo de un puñado de idealistas.

Pero al desembocar en la plaza principal de la ciudad, desde lo alto de una farola cae incansable la voz ronca de un altavoz que repite por milésima vez el discurso de uno de los líderes del partido. Son las doce de la noche. En la gran plaza apenas hay dos docenas de personas que pasean indiferentes y el aparato de radiotelefonía sigue diciendo las ventajas del sentido comunista de la existencia. Es la gota de agua. Estos delirantes habrán cambiado un día hasta la entraña de la vida rusa.

Manuel CHAVES NOGALES. Tiflis, septiembre. (Prohibida la reproducción)

El próximo: La barbarie de los montañeses y los excesos de los comunistas

Naval ha ofrecido a los obreros aprendices que asisten a sus escuelas aumentarles el jornal según las notas que obtengan a fin de curso.

### Donativos Corporativos

San Sebastián.—La Comisión municipal Permanente ha donado 5.000 pesetas con destino a las víctimas de la catástrofe de Melilla.

La Diputación provincial ha acordado contribuir con 10.000 pesetas, 5.000 para las de Melilla y otras 5.000 para las de Madrid.

### Esperando a Callejo

Zaragoza.—El rector de la Universidad, señor Royo Villanova, ha recibido noticias oficiales del ministro de Instrucción pública, comunicándole que el próximo domingo vendrá a esta ciudad para presidir la inauguración del curso.

### LABOR PLAUSIBLE

#### Decomiso de pescado

Por el teniente alcalde de este Ayuntamiento don Pedro Navarro Martínez han sido decomisados en la Pescadería, durante el mes de Septiembre, por no reunir las debidas condiciones sanitarias, 2.650 kilogramos.

Plausible es la labor que con tanto celo realiza el señor Navarro y en nombre del vecindario la hacemos resaltar para estímulo suyo y que bien se va viendo es innecesario cuando existe verdadero interés en cumplir con el deber impuesto.

### Las fiestas Escolar y del Libro

#### Inauguración de la biblioteca Jara Carrillo

El día siete del próximo mes de octubre se celebrará en el Teatro Romea, a las once de la mañana, las Fiestas Escolar y del Libro organizadas por el Ayuntamiento.

En esta fiesta será entregado a un niño y a una niña de las escuelas de Murcia el premio Jara Carrillo que este año ofrece el ilustre periodista don Augusto Vivero.

Actuará en la fiesta de mantenedor el profesor de la Universidad don Nicolás Santos Otto.

Terminada la Fiesta Escolar se celebrará en la Plaza de Santa Isabel la Fiesta del Libro, inaugurándose la biblioteca Jara Carrillo.

El día 12 del mismo mes, fiesta de la Raza, se celebrará el acto de descubrir las lápidas que darán el nombre de Jara Carrillo a la calle de Crédito Público.

El acto se celebrará en la forma que ya tenemos anunciada.

### Un empréstito en Rusia

29, a las 3 md.

Moscú.—El Gobierno de los Soviets ha dirigido invitaciones al pueblo ruso para que se suscriba a un empréstito interior de cuatrocientos millones de rublos.

La mayor parte de esta cantidad se destinará a obras hidroeléctricas, ferroviarias y de transportes que beneficiarán a unas sesenta poblaciones.



**Una señorita atropellada por un automóvil**

En la calle del Carril, de Archena, fué atropellada ayer por el automóvil de la matrícula de Murcia, núm. 4612, la señorita Isabel Esteban, de 23 años de edad.

Dicha señorita resultó con heridas en la cara y en el cuello que fueron calificadas de pronóstico reservado.

El juzgado entiende en el asunto.

**Una niña ahogada**

En la escuela Mayor, a su paso por Guadalupe, pereció ahogada ayer la niña de seis años María Martínez.

En cuanto los padres notaron la falta de la niña, acompañados de unos amigos la buscaron en el cauce, encontrándola muerta en el fondo.

El cadáver fué extraído y conducido al depósito.

**Denuncias**

Por faltas a la moral, ha sido denunciado al señor gobernador civil de la provincia el conocido maleante Diego Martínez Cano (a) El Pato.

Ramón Frensch Martín, denuncia que de la casa de huéspedes en que se encuentra, calle del Licenciado Cascales número 10, le ha desaparecido un billete del Banco de España de cien pesetas, de entre otros que tenía dentro de una cartera de su propiedad.

Del hecho se dió conocimiento al Juzgado de Instrucción de guardia.

José Minguéz Campoy denuncia a Adoración López Gil, la cual le ha causado daños en la instalación eléctrica del denunciante, valorados en unas cien pesetas.

La denuncia pasó al Juzgado de Instrucción de guardia.

Ha sido puesto a disposición del señor Juez de Instrucción de guardia, José Vega García, en poder del cual se encontraba una burra que se le extravió a José Pina Alegría en 10 de Mayo último.

En el Dispensario de Urgencia, ha sido asistida de lesiones leves Dolores Rodríguez (a) La Barquera, producidas al darle una coza una caballería propiedad de Juan (a) El Cristo.

Por atentado contra una pareja de guardias de Seguridad, un cabo del Somatén y un indi-

viduo de dicha institución, ha sido puesto a disposición del señor Juez de Instrucción de guardia, Francisco García Sánchez.

**Lo que se publica**

**Boletín del Banco Central.**

Hemos recibido el sexto número del Boletín de información que mensualmente reparte el Banco Central entre sus clientes.

Como en los anteriores, su contenido es muy interesante, y los clientes del Banco pueden ver a través de sus páginas las fluctuaciones bursátiles y la marcha de la mayoría de los mercados españoles, informaciones en las que el Banco Central pone un gran cuidado, a fin de que sus favorecedores estén siempre orientados.

Todo ello demuestra el interés que el Banco se toma por los que en él realizan sus operaciones, y justifica la favorable acogida que ha obtenido el citado Boletín de información.

**«El Practicante Titular de España»**

Esta revista que se edita en Murcia y que es órgano de la Asociación Nacional de Auxiliares de la Beneficencia Municipal de España, da en cada número un nuevo paso para la consecución de los fines que persigue.

En el últimamente aparecido, además de interesantes informaciones sobre los adelantos que en materia de Beneficencia en los establecimientos de nuestra ciudad, publica otras varias de gran interés para la clase que representa, las cuales vienen a mostrar el interés que su redacción se toma por cumplir la misión que se ha impuesto.

Lleva además una variada colaboración de profesionales de toda España, prueba evidente de la aceptación que entre la clase tiene.

**LA BOLSA**

(Cotización del día 28)

Interior,	76'10
Amortizable 5 por 100,	94'75
Amortizable 4 por 100,	96'00
Banco de España,	000'00
Tabacos,	000'00
Francos,	23'85
Libras,	29'47
Dólares,	6'08
Liras,	00'00
Francos suizos,	117'10

**Notas de información regional**

**ALHAMA**

**Las fiestas del Rosario**

Como todos los años se celebrarán las tradicionales fiestas en honor de Nuestra Señora la Santísima Virgen del Rosario, del uno al ocho del próximo mes de Octubre.

No hay variantes, no puede haberlas. Aunque ha llovido, y esto ya es bastante, la gente obrera, las mujeres, los inútiles para el trabajo fuerte, los chiquillos que andan hoy «pedreado perros» como vulgarmente se dice, están parados sin ganar un jornal por insignificante que sea, y al recoger fondos para los festejos, se ha notado la diferencia de cuando la fábrica de Alparagas acogía en su seno a más de cuatrocientas familias pobres.

La lluvia, beneficente siempre, dará su fruto en la siembra y en la recolección, no ahora que paraliza las faenas del campo, sobre todo de la exportación de la uva, fruto el más preciado de la vega alhameña, pródiga y fértil gracias al sin número de pozos artesanos que extraen el agua del fondo de la tierra para regar los ricos parrales y los exuberantes huertos de naranjos.

No obstante, se celebrarán las fiestas con más o menos lucimiento, reducidas a luz y música y a la solemnidad de las funciones religiosas del Rosario y San Francisco en las que predicarán los dos conocidos y eloquentes oradores sagrados, don Antonio Sánchez Maturandi y don Domingo Vicente Ripoll.

Como es natural, habrá sus dos grandes y magníficos castillos de fuegos artificiales, en las noches de esos días festivos, los verdaderamente salientes de las fiestas. Y en uno de los otros, no sabemos cual, carreras de automóviles, batalla de confetis o exposición de jóvenes, que las hay muy bellas y simpáticas, engalanadas con la fantasía de sus cerebros alocados y nerviosos, pero buscando siempre el corte, que más las favorece y el color que mejor conviene a su rostro aterciopelado, a sus ojos negros como la noche o azules como la bóveda celeste donde se pierden y extravían las más penetrantes miradas.

Según dicen, habrá emocionantes partidos de foot-ball, y quizá uno de boxeo. No está mal. Porque aunque somos completamente legos y extraños a esos deportes, ya se van generalizando y llegan de pacífico, pero llegan a estos pueblos.

Otro número invariable, muy en uso en los tiempos que corremos, será el de los globitos y figuras grotescas. ¿Cómo no, ahora que la aviación progresa y pronto se atravesará el Atlántico en pocas horas?

Todos los espectadores que presenta la Comisión de Festejos, son, en verdad, demasiado conocidos; pero es que hay que tener en cuenta que no sale de entre los jóvenes de la localidad ninguno con aficiones literarias o arreos suficientes que proponga si no fuegos florales, algo parecido para dar motivo al consiguiente baile, anhelo de las

**LORCA**

**Teatro Guerra**

Continúa con éxito creciente, la actuación de la compañía Rambal. En «El carnet del diablo» y «Ginebra de Bravante», obtuvo un triunfo completo, que justifica la nomenclatura excepcional de este importantísimo conjunto artístico.

Para esta noche está anunciada la fantasía teatral inspirada en una obra de Julio Verne «20.000 leguas de viaje submarino», obra que viene precedida de una fama extraordinaria, por el lujo fastuoso de su presentación y la depurada labor de los artistas.

Se dice que una vez terminada la actuación de esta compañía, debutará la de Luisa Rodríguez.

**Viajeros**

Se encuentra en esta, procedente de Granada, el culto administrador de correos de aquella capital, don Diego Pallarés Belmás.

También tenemos el gusto de ver entre nosotros al joven don Crisanto Quiñonero, procedente de Barcelona.

A ambos nuestro más cariñoso saludo de bienvenida.

**Salón de Actualidades**

La proyección de la interesante producción Gaumont, «El hombre mosca», genial creación del rey de la caricatura Harold Lloyd, constituyó uno de los más completos éxitos de la Empresa de este simpático Salón.

El público llenó, en todas las funciones la sala, ofreciendo ésta un brillante aspecto por lo escogido de la concurrencia. Una constante carcajada es lo que se oía durante la proyección de tan graciosa película que al final fué calurosamente ovacionada.

En esta película inicia la Empresa la proyección de obras cinematográficas del mayor renombre. La sugestiva producción americana proyectada anoche, titulada «Un yanqui en la corte del rey Arturo», constituyó también un ruidoso éxito.

**Rectificación justa**

En la reseña que el señor Peñañal hizo en EL LIBERAL de la novillada que el pasado domingo celebró en Lorca, llamaba la atención de la asociación de toreros por no tener luz eléctrica la enfermería, ni el material médico necesario.

El señor Peñañal, desentendido, seguramente, que en Lorca, los días festivos, no hay fluido de día, y ante eso la empresa tenía dos aparatos de carburo que no fué preciso utilizar pero que estaban dispuestos para caso necesario.

En cuanto al instrumental médico quirúrgico, se levantó ante el delegado de la autoridad y habló más del que la ley exige. Seguramente el respetado señor Peñañal entró en la enfermería ya finalizada la corrida, cuando el indicado material ya estaba guardado por no ser necesario ya su utilización.

Queda, pues, las cosas en su lugar, pues es así justo.—C.

**NOTICIAS**

Ha regresado de Valencia, después de haber terminado con buenos notes la carrera de Practicante, nuestro particular amigo el joven don Pedro Marín Gálvez.

De todas veras le felicitamos.

El Ayuntamiento anuncia que va a pasarse a los interesados una relación de las fosas nichos que tienen sin abonar los derechos de renovación, para trasladar los restos de los que las ocupan al Osario General.

Después de pasar la temporada de verano en Los Alcázares y La Alberca, ha regresado a esta nuestro estimado amigo don Blas Herrera.

La dispepsia, debido al exceso de acidez (hiperclorhidria), la flatulencia, catarro del estómago e intestinos, estreñimiento, etc. se curan, radicalmente, con «Gastrovanadina Polvo».

La falta de acidez (hipoclorhidria), vómitos, diarrea y fermentaciones anormales etc. se curan con «Gastrovanadina Líquida».

El lunes próximo entran de semana en la Casa de Misericordia y Maternidad, los vocales don Manuel Rebordosa y don Diego L. Tuero.

Han sido nombrados alcaldes pedáneos de la Era-Alta, los señores don Francisco Navarro Roca y don Miguel España Pellier.

El pentano de Talave, vacío.

Volumen total embalsado en el Alfonso XIII 5.342.944, teniendo un desgüese de 9.000.

Volumen total embalsado en el de Puentes, 6.698.990, teniendo un desgüese de 192.844.

Marcia 28 de septiembre de 1928.

gidez de la obra, y el público, que en un principio se mostró algo frío, hubo de rendirse a su talento artístico y premiar su labor con calurosos aplausos.

Los demás actores, muy acertados dentro de sus posibilidades.

**Vida religiosa**

Santoral.—Día 29 de Septiembre de 1928.—Sábado.—La Dedicación de San Miguel Arcángel.—San Benito.

—La Misa y Oficio divino de la Dedicación de San Miguel Arcángel, con rito doble primera clase y color blanco.

Mes de Septiembre.—Este mes consta de 30 días. Está consagrado a San Miguel Arcángel.

El toque de alba a las cinco y media de la mañana.

El toque de oraciones a las seis menos cuarto.

El toque de Animas a las ocho de la noche.

**Vela y Alumbrado**

Se descubre con Misa rezada a las ocho y media de la mañana.

Día 29.—En San Miguel.

Día 30.—En la Merced.

**Cantos**

En la Catedral.—El coro por la mañana a las nueve con Prima y Misa Conventual y por la tarde a las cinco.

En María Reparadora.—Se descubre con Misa rezada a las siete de la mañana, y se reserva con bendición a las cinco de la tarde.

Suscríbese a EL LIBERAL 2 ptas. al mes

**El suceso de anoche**

**Un hombre herido por unos desconocidos**

A la una y treinta de esta madrugada se presentó en la Casa de Socorro Jesús Mico Iniesta, de 28 años de edad, domiciliado en el camino de Santa Catalina partido de San Benito, el cual presentaba una herida de arma de fuego en la frente.

Jesús manifestó que encontrándose en su casa, al salir al corral a dar una vuelta a los animales, vió en las inmediaciones de su casa un grupo formado por varios desconocidos uno de los cuales le hizo un disparo. Jesús cayó al suelo y oyó que uno del grupo decía «Tírale el otro».

Al ruido de la detonación acudieron los familiares de Jesús, los cuales lo recogieron y transportaron en un carro a la Casa de Socorro.

Allí fué asistido por los doctores Martínez Hernández y Fernández Tomás y los prácticos señores Sánchez Rojas y Navarro, los que le apreciaron una herida por arma de fuego en la región frontal izquierda con alojamiento del proyectil en el mismo lado.

Después de serle extraído el proyectil, que pareció ser de una pistola del 12, el herido pasó a su domicilio.

Del suceso se dió cuenta al Juzgado de guardia.

**LA ACTUALIDAD POLITICA**

**El Marqués de Estella visita los cuarteles de San Sebastián**

Lo que publica la «Gaceta» 28, a las 8 t.

Madrid.—La «Gaceta» de hoy, entre otras que no ofrecen interés, publica las siguientes disposiciones:

Disponiendo que por los departamentos ministeriales se conceda autorización a los oficiales de complemento que se hallan funcionarios del Estado, Provincia o Municipio para concurrir a las escuelas prácticas que se celebrarán en el mes actual, si tal fuese su deseo.

Autorizando la constitución de Comisiones retribuidoras en las Escuelas Normales de Maestras, de Huelva y Santiago.

Declarando que los alumnos normalistas que terminen sus estudios del Magisterio en los exámenes actuales, puedan presentar con carácter condicional sus instancias dentro del término que señala el apartado tercero de la Real orden de 29 de Junio, disponiendo de los diez primeros días de Octubre para completar la documentación con carácter definitivo.

**Solicitud de concesión**

Madrid.—Por D. Juan Claudio Güell, Conde de Ruiseñada, ha sido presentada hoy al ministro de Fomento una instancia solicitando la concesión de una autovía que, partiendo de Barcelona y pasando por Lérida y Zaragoza, va a enlazar con la proyectada Madrid-Irún.

**Servicio de sabotaje**

Madrid.—Debido a gestiones realizadas por el Gobierno, la importante sociedad naviera «Sota y Aznar» se propone inaugurar en el próximo mes de Noviembre una línea regular de cabotaje, semanal, de servicio rápido.

Para ello destacará de la flota con que cuenta actualmente las unidades más apropiadas para la actualidad y que serán bautizados con los nombres de «Amboto-Mendi» y «Blava-Mendi».

Para completar el plan de nuevo servicio se encargarán los astilleros ingleses algunos buques más.

Los barcos de este servicio harán escala en Pasajes, Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo, Huelva, Sevilla, Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Sagunto, Tarragona y Barcelona.

**Una nota oficial**

Madrid.—En la Presidencia han facilitado una nota oficial, diciendo que, en la imposibilidad de contestar el Gobierno a las manifestaciones de condolencia por las catástrofes de Madrid y Melilla recibidas en estos días, por medio de la Prensa da las gracias a las autoridades, corporaciones, colectividades y particulares que se han adherido al pesar de la nación y han ofrecido contribución a la suscripción acordada por el Gobierno y encabezada por los reyes.

**Comisión olivarera**

Madrid.—Se ha dispuesto la constitución de una comisión española encargada de estudiar y clasificar las variedades de olivo, de acuerdo con lo interesado por el director del Instituto internacional Agrícola de Roma.

Forman la comisión los ingenieros agrónomos señores Juan millo, Cruz, Bilbao y Varela.

En breve se reunirá para pro-

LA SEÑORA

**DOÑA CECILIA CACHO DE LOS RIOS**

viuda del Comandante de Infantería retirado don Juan Martín López

Ha fallecido en la mañana de ayer, a los 74 años de edad habiendo recibido los SS. SS. y la Bendición Apostólica R. I. P.

Sus sentidos sobrinos, entre ellos don Carlos Cacho de la Rosa y doña Carmen Ruiz Lozano, de Cacho; sus ahijados, Carlos; sobrinos políticos (ausentes) y demás familia:

Al comunicar a sus amigos y personas piadosas tan sensible pérdida, les ruegan la encomiendan a Dios en sus oraciones y asistan a su entierro y funeral que tendrán lugar: el primero hoy sábado a las tres de la tarde, desde la iglesia parroquial de San Juan Bautista y el segundo a las nueve de la mañana del lunes en dicha iglesia, por cuyos favores les anticipan las más expresivas gracias.

Murcia 29 de Septiembre de 1928.

Casa mortuoria: López Puigecerver (antes Gloria) núm. 6.—No se invita particularmente.

FOLLETON DE «EL LIBERAL» (49)

**Pecadora Moderna**

— POR —

**CAROLINA INVERNIZIO**

(Es propiedad de la Casa Editorial Manceo)

gen. Aquella sencillez de su aspecto la hacía angelicalmente encantadora.

—Al ver a la señora de Sigrano, dió un grito de alegría:

—¿Usted? ¿Usted, señora? ¡Pase, pase; la esperaba!

—¿Que me esperabas? ¿Quién te ha anunciado mi visita?

—Nadie; pero el corazón me decía que vendría usted a saber lo que hablaron su esposo y Mario... Pero síntese usted.

Al escuchar el nombre de su ex amante, pronunciado con tanto cariño y familiaridad, Regina se estremeció, pero dijo con desdén:

—¿Lo has olvidado? En cuanto me enteré de esa conversación me propuso venir a hablar contigo pero deseaba que estuviésemos completamente solos.

—Pues ha escogido usted la hora mejor para ello—contestó a la María sentándose frente a la condesa.—Estoy sola en casa; mi madrina ha ido a pasar la mañana con una vecina enferma, y Camila está en el patio ayudando a la mujer de Mateo a hacer la colada, de modo que puede usted hablar con entera libertad y segura de que nadie ha de escuchar lo que diga.

—Eso es lo que deseo.

Dejó el manguito sobre el diván, se levantó el velo hasta la frente, se desabrochó y echó hacia atrás el abrigo de pieles, pues hacía mucho calor allí por estar encendida la chimenea, y dijo gravemente:

—Ante todo quisiera saber por qué fué Mario a ver a mi marido en vez de ir a verme a mi, como tú, de seguro, le encargarías.

—Si, señora—contestó notablemente la muchacha.— Mi madrina y yo le repetimos palabra por palabra lo que usted nos dijo. Y cuando Mario, que aun no me había dicho una sola palabra de amor, oyó que tenía que interrumpir sus visitas a esta casa, dijo, con lágrimas en los ojos, que sus intenciones eran inmejorables y que, ya que se le presentaba una ocasión propicia, tenía que declarar ante mi madrina que el amor que me profesaba era tan grande como noble y puro, y me preguntó si quería casarme con él. Dijo que hablaría a su esposo de usted, pues éste podía ayudarle a obtener el consentimiento de sus padres.

—¿Qué farsante!—exclamó Regina entre dientes.— ¿Y tú le creíste?

Ana María hizo un movimiento de estupor.

**La escena y la pantalla**

**CIRCO VILLAR**

Para hoy se anuncia la proyección de la cinta «Hula»; una de las últimas producciones de la célebrísima Clara Bow.

El lunes, día primero de Octubre, comenzará la temporada de abono con la película «La Hermana San Sulpicio»; basada en la célebre novela de Armando Palacio Valdés.

En esta cinta se reveló la hoy notable estrella Imperio Argentina, que hasta el presente sólo ha filmado dos y por su trabajo en la misma ha logrado que las empresas extranjeras se fijen en ella y la consideren como una verdadera «star» internacional.

**ORTIZ**

Anoche estrenó la compañía de Luisa Rodríguez la comedia de Alfred Savoir «La fruta verde», traducida al castellano por Martínez Sierra.

La obra no creemos que sea de las que más hayan contribuido a la fama de su autor. El primer acto resulta un poco lento; en el segundo la acción se anima y alcanza mayor interés, volviendo a decaer en el tercero.

Tiene sin embargo un papel, el que enarboló Luisa Rodríguez, lleno de dificultades y que pone constantemente a prueba las condiciones de una actriz. Luisa la venció magistralmente, y nos dió una nueva muestra de cuanto la permiten sus extraordinarias facultades. Su trabajo animó en todo momento la lan-

—¿Por qué no había de creerle? ¿Qué interés podía tener en engañarme? Yo no hice nada para que se declarase y es tanta la confianza que me inspira que no le oculté nada de mi pasado ni mis relaciones con Rafael, ni el cariño que le tuve y que fué aniquilado de pronto, no por su trágica muerte sino por el motivo que le llevó a su triste fin.

Regina temblaba; se puso pálida.

—¿Ha sido sincero también Mario contigo?—dijo con ironía.

—Si, señora; no me ha ocultado su vida de disipación, sus frágiles amores es los que sólo hallaba placeres efímeros, amargura y desaliento; juró que la misma noche que nos conocimos se dió cuenta de que podía haber amores ideales capaces de ennoblecer al hombre más abyecto y hacerle; bendecir la existencia. Yo comprendí que habíamos nacido para amarnos, y anoche, cuando Mario vino entusiasmado a decirme que el señor Sigrano aprobaba su elección y estaba seguro de lograr el consentimiento de su padre, me convencí de que era sincero y sellamos

con un beso nuestro recíproco juramento de fidelidad eterna.

Dijo todo esto en un tono ingenuo pero firme, sin bajar los ojos ante las ardientes miradas de la condesa.

—¿Yo destruiré ese juramento!—exclamó Regina sin poder contenerse.— ¡No te casarás con Mario porque no es digno de tí!

—¿Que no es digno de mí? ¿Pues que ha hecho?—Está sujeto por lazos que no se pueden romper.

Ana María dió un grito, y con aire de candor comparable preguntó:

—¿Es casado?

—No, pero ha seducido a la esposa de otro, esta mujer que se lo ha sacrificado todo y que quiere con locura, no te lo cederá a tí ni a ninguna otra.

La muchacha levantó altaneramente la cabeza.

—¿No es más que eso? ¿Me había asustado? Pues do asegure a usted que está equivocada. Mario es



ceder a la redacción del reglamento de bases de trabajo.

El Congreso de Oleicultura Madrid.—Ha sido designada la comisión que representará a España en el Congreso internacional de Oleicultura...

La forman los ingenieros Jaramillo, como presidente; y Bilbao, Dalunaza, Ruiz Fernández y Biedma.

Peticiones desestimadas Madrid.—El Gobierno ha desestimado las peticiones que se le han dirigido para importar ganado de pezuña de Holanda...

San Sebastián.—El Marqués de Estella visitó esta mañana el cuartel de Artillería.

Después se trasladó al de Ingenieros donde acarioló al caballo que montaba antes de su advenimiento al Poder.

El Presidente pretende traer el caballo, que tiene veinte años, a Madrid.

Terminada la visita el Marqués de Estella fué obsequiado con un lunch.

El día del Presidente

San Sebastián.—El Presidente recibió en el ministerio de Jornada al embajador de Italia y al encargado de Negocios de Suecia...

Luego habló con los periodistas a los que comunicó la agradable impresión que había recibido en su visita a los cuarteles.

Más que revista ha sido una visita —dijo— habiéndome producido una grata impresión la marcialidad de las tropas.

En la sala de Justicia del Cuartel de Sicilia fué saludado por la oficialidad y después por los de segunda categoría.

El Presidente les encargó que saludaran en su nombre a los compañeros de los demás Cuarteles.

Después marchó a Capitanía general donde almorzó acompañado de su hijo don Antonio y algunos amigos.

El regreso del rey

Paris.—Esta mañana almorzó en la Embajada española don Alfonso.

A las nueve de la noche salió con dirección a España.

A las ocho y cuarenta de la mañana llegará a Hendaya.

RUSIA Y LA CULTURA

Invitación del Gobierno bolchevique a "Azorin"

Madrid.—Con motivo de cumplirse el treinta aniversario de la fundación del Teatro Artístico en Moscú, el Gobierno ruso ha dispuesto la celebración de suntuosas fiestas en dicha ciudad...

A dichas fiestas ha invitado a considerable número de relevantes personalidades de todos los países.

Según «La Voz de Guipúzcoa», entre los invitados expresamente figura el escritor «Azorin», que ha aceptado la invitación y se dispone a trasladarse a la Rusia roja.

Lea usted todos los días

El Liberal

y estará bien informado

La catástrofe de Melilla

Se celebra el entierro de las víctimas

La ciudad no recuerda manifestación análoga

El general Sanjurjo Melilla.—Antes del entierro el general Sanjurjo visitó los polvorientos próximos a la plaza, adquiriendo importantes datos que transmitirá al gobierno.

Manifestó a los periodistas que se adoptarán las medidas oportunas para impedir la repetición de catástrofes semejantes.

El entierro de las víctimas

Melilla.—Desde una hora antes de la señalada para el entierro comenzó a congregarse en la Plaza de España un inmenso gentío...

Poco antes de las siete de la tarde llegó el general Sanjurjo, organizándose la comitiva.

Abrió marcha una sección montada de la guardia municipal.

Seguían después el clero parroquial, con cruz alzada, las carrozas fúnebres, cuatro automóviles abarrotados de coronas enviadas por las autoridades, centros, corporaciones y entidades.

Después iban otros automóviles con coronas enviadas por los vecinos de los poblados inmediatos de Nador, Zelúan y Monte Arruit.

En primer lugar figuraban los féretros de los veintinueve adultos, luego iban los de los quince niños y algo separado el de una mujer hebrea víctima de la catástrofe.

Se formaron tres presidencias. La primera la constituían los familiares de las víctimas.

La segunda estaba formada por la Corporación municipal en pleno, presidida por el señor Lobera, vicepresidente de la misma señores Cuevas y Montero y los maceros con lazo negro.

La tercera la componían los generales Sanjurjo y González Carrasco, el delegado gubernativo señor Mijia, el director de Intervención civil señor Aguilera, el juez de Instrucción, el cura párroco, el comandante de Marina y el kaid Abad-el-Kader.

El general Sanjurjo ostentaba la representación del jefe del Gobierno.

Detrás de las presidencias figuraban gran número de automóviles, el primero cubierto de paño negro y ostentando una magnífica corona de los kaides y comerciantes musulmanes, los cuales iban en el cortejo en número de quinientos, asociándose así al duelo de la ciudad.

El desfile terminó al oscurecer, impresionando vivamente a cuantos lo presenciaron.

Los obreros municipales trasladaron los féretros a las fosas donde se recibieron sepultura.

A la manifestación asistió toda la ciudad, no recordándose haberse celebrado en Melilla otra análoga.

Durante el entierro volaron sobre la plaza los aparatos de la escuadrilla de Taurina.

Un plantón desaparecido

Melilla.—El oficial de oficinas militares don Francisco Chinchilla padre de uno de los soldados que se hallaban de plantones en el fuerte de Cabrerizas, se personó ayer en el depósito de cadáveres para ver si examinando los restos reconocía el de su hijo.

La diligencia no dio resultado y el pobre padre se retiró desconsoladísimo, seguro de que su hijo resultó destruido en millones de partículas a causa de la explosión.

Joven identificada

Melilla.—Ayer fué identificada una joven de diez y seis años que ingresó en el Hospital de la Cruz Roja.

Llamase Dolores Bravero López y tiene fracturadas la base del cráneo, la tibia y el peroné.

Fuó identificada por su hermano Francisco. Se halla en gravísimo estado.

Su padre y otro hermano perecieron en la catástrofe. La madre resultó herida y quedó solamente salva una hermanita de cuatro años.

EN ALCOY

Un fantasma atemoriza al vecindario

29, a la 1 md.

Alcoy.—En esta población ha aya recido, según el decir de los vecinos de los barrios próximos al ensanche, un fantasma que de diez a doce de la noche se dedica a pasear por la calle del Cura Navarro, próxima al Parque.

Entre los habitantes de esta ciudad, la alarma producida por esta noticia es grande.

Ayer fué visto el fantasma en el terrado del Café Gran Peña. A los gritos de los que le vieron, huieron en desbandada los concurrentes, ortistas y camareros del café.

Cuando llegó una pareja de la guardia de seguridad, el fantasma había desaparecido.

El alcalde, como primera providencia contra el fantasma, ha ordenado que se aumente el alumbrado de las calles por las que suele aparecer y a las horas en que se asegura se la ha visto de todas las noches una batida la guardia municipal.

El Liberal

ES EL DIARIO MEJOR INFORMADO

Después de la catástrofe

El Juzgado especial ha empezado la instrucción de diligencias sobre el incendio del Teatro de Novedades

28, a las 11 n.

Madrid.—Esta mañana en la Casa de Canónigos ha empezado la actuación del Juzgado especial que entiende en la catástrofe del Teatro de Novedades.

Ante el juez acudieron varios de los heridos que ya pueden salir de sus domicilios y que fueron testigos presenciales del suceso.

Entre los heridos que comparecieron ante el juez figura Tomás Ruiz Suárez que en la orquesta tocaba el trombón en sustitución del titular que pertenece a la banda de Alabardeiros.

Tomás dijo que se dieron cuenta de la catástrofe desde los primeros momentos, pero que para llevar la tranquilidad al ánimo del público, el maestro Cayo Vela dió órdenes de que se continuara tocando, interpretando un pasodoble.

A pesar de ello el público se dio a la fuga.

El herido padece quemaduras en la cabeza.

Otro de los heridos que comparecieron ante el juez fué don Armando Bullón, oficial del Banco de España.

Dijo que se encontraba en segunda fila de butacas y que no se precipitó por salir a la calle aunque se dió cuenta del siniestro desde sus primeros momentos.

Agregó que si el público hubiera sido más tranquilo la catástrofe no hubiera alcanzado tan enormes proporciones.

También ha comparecido ante el juez la niña Amparito de la Concepción Rodríguez, de cuatro años de edad.

Esta había ido al teatro en compañía de otra hermanita menor.

Las llevó su padrino que era tramoyista.

Cuando se vieron sorprendidas por el fuego se dieron a la fuga.

La mayor se tiró a la calle por una ventana que da a la de Santa Ana y la pequeña se quedó en el teatro siendo salvada por un hombre.

Los demás testigos no dijeron nada de particular.

La suscripción Madrid.—La primera lista de

donativos recogidos por el Ayuntamiento de Madrid asciende a 41.541 pesetas.

El alcalde señor Aristizábal dijo que se había constituido la Junta de caridad compuesta por él, dos concejales, el presidente de la Unión Mercantil y el banquero don José María Cano.

La comisión hará un llamamiento a todos los españoles para que contribuyan a la suscripción.

Mientras se comprueban los perjuicios que la catástrofe ha producido a los particulares, se darán algunos anticipos.

Un ofrecimiento de «ABC»

Madrid.—El alcalde ha recibido una cariñosa carta del director de «ABC» en la que pone su periódico a disposición de la comisión de Caridad y anuncia un donativo de diez mil pesetas para las familias de las víctimas del siniestro.

El Juzgado continúa sus diligencias

Madrid.—Esta tarde el Juzgado especial continuó las diligencias.

Ante el juez desfilaron varios testigos que nada nuevo dijeron acerca del suceso.

En el lugar de la catástrofe Madrid.—Esta tarde estuvo en el sitio donde se encontraba el Teatro varios arquitectos e ingenieros enviados por el Ayuntamiento y por el Juzgado, los cuales hicieron algunas diligencias.

El jefe de bomberos de Madrid también estuvo acompañado de los de Barcelona y Berlín.

Los trabajos de desescombro están suspendidos hasta recibir órdenes del Ayuntamiento.

Telegramas de pésame

Madrid.—En la sesión celebrada esta mañana en la Diputación provincial el presidente dió cuenta a los diputados de varios telegramas de pésame que ha recibido de algunas Diputaciones, entre ellas las de Barcelona, Badajoz, Tenerife y Coruña.

El Presidente pronunció un sentido discurso en el que tuvo un recuerdo para las víctimas y sus familias.

Elogió los servicios que se prestaron en el Hospital y desmintió que se hubiera cobrado nada a las familias de los heridos que fueron colocados en salas de distinguidos.

También elogió a los alumnos

NOTAS ÚTILES

REPRESENTACION

Concederíamos la representación para la venta de artículos muy solicitados a comerciante establecido o persona activa y organizadora, para la capital o toda la provincia. Inútil dirigirse sin buenas referencias. Ofertas a: Gonzalo y Compañía—Apartado, 75—SAN SEBASTIAN.

internos y a las Hermanas de la Caridad.

El presidente terminó diciendo que en la capilla del Hospital se celebrarán funerales en sufragio del alma de los muertos en la catástrofe.

Ofreció entregar al Ayuntamiento diez mil pesetas con destino a la suscripción, y cinco mil pesetas para la que se ha abierto en Melilla.

Funerales en la iglesia de Monserrat 29, a la 1 md.

Madrid.—En la iglesia de Nuestra Señora de Monserrat se celebraron ayer mañana solemnes funerales por las víctimas de la catástrofe de Novedades.

A ellos asistieron el Gobierno en pleno, las familias de las víctimas y un inmenso número de fieles.

En el centro de la iglesia se colocó un alto catafalco.

Los padres benedictinos cantaron la misa desde el coro y durante el ofertorio se cantó un motete alusivo a la catástrofe y a las víctimas.

¿Quedan muertos entre los escombros?

En su número de anoche publica el «Heraldo» un suelto en el que pregunta si quedan más víctimas entre los escombros del Teatro de Novedades.

Dice que un periodista ha hablado con uno de los jefes de los bomberos, el cual manifiesta que en su concepto no quedan más muertos entre los escombros.

El periodista le preguntó entonces a qué atribuía los olores que se desprenden de ellos y el interrogado contestó que a la descomposición de los materiales incendiados.

El periódico sigue diciendo que a pesar de esta autorizada opinión la gente se aferra en la creencia de que entre los escombros hay más víctimas, ya que hay que tener en cuenta que cubren totalmente el patio de butacas, por lo cual conviene intensificar todo lo posible los trabajos de desescombro, para terminar con esta dolorosa duda cuanto antes.

Además son muchas las personas que se han presentado en el Depósito judicial y ante el juez especial solicitando noticias de familiares suyos que no

Estreno de una zarzuela de Hernández Catá

Madrid.—En el Teatro de la Zarzuela se ha estrenado esta noche la obra «Martirera», de cuyo libreto es autor el novelista Hernández Catá, siéndolo de la música el maestro Guerrero.

La obra tenía el afiche de ser la primera comedia que Catá ha escrito para libro de zarzuela.

Su argumento desarrolla las luchas entre los hombres de mar y los de tierra de una región pesquera, todos los cuales terminan vencidos por el amor que los une.

El tenor lo ha sido el señor Baldrich y la tiple la señorita Dorini de Diso, los cuales han cantado muy bien sus partes, siendo calurosamente ovacionados.

La partitura es verdaderamente melódica, y de ella destacan un pregón del primer acto y el dúo de la tiple y el tenor, números que se han repetido tres o cuatro veces y se harán populares inmediatamente.

Los autores y los intérpretes tuvieron que saludar repetidamente desde el palco escénico.

Noticias de Melilla Melilla.—El lunes se celebrarán

funerales en sufragio de las víctimas de la explosión.

El general Sanjurjo ha visitado las cantinas escolares en las que en estos días se ha facilitado alimento a los que han quedado sin albergue.

Los jefes y oficiales de esta circunscripción han acordado dejar un día de haber a beneficio de las víctimas.

Noticias de Barcelona

Barcelona.—En la reunión celebrada ayer noche por el pleno del Ayuntamiento, acordó autorizar a la Permanente para que designe una crecida cantidad con la que contribuir a las suscripciones a beneficio de las víctimas de las catástrofes de Madrid y Melilla.

A beneficio de las mismas se ha celebrado una función en el Teatro Apolo, en el que actúa la compañía Caballé.

Con el mismo fin se celebrará esta noche una función en el Teatro Cómico.

La Unión de Chófers ha anunciado que transportará gratis al teatro a todos los que asistan a dicha función.

Han zarpado los dos cruceros italianos que han permanecido unos días en este puerto.

Se asegura que antes de que termine el año aparecerá un nuevo periódico en catalán, el cual se llamará «El Matí».

El nuevo periódico, cuya empresa cuenta con un millón de pesetas, no tendrá matiz político y será más bien católico.

La salud del Stresemann

Baden.—La salud del ministro de Negocios Extranjeros del Reich ha mejorado notablemente.

CHIQUELIN.—La mejor galleta

Tercer Regimiento de Artillería a pie

Debiendo procederse a la venta en pública subasta de dos vagones de desecho de este Regimiento, se anuncia por el presente su celebración a las once horas del día 12 del próximo mes de Octubre, con arreglo a lo dispuesto en la R. O. Cr. de 11 de Julio de 1916 (C. L. núm. 144).

Para tomar parte en ella, sólo se admitirá la concurrencia de los que acrediten ser agricultores o ganaderos, mediante la presentación de los correspondientes recibos de contribución rústica y pecuaria y siempre que reúnan las condiciones exigidas para toda subasta.

El importe de este anuncio será pagado a prorrato entre los adjudicatarios.

Murcia 28 de Septiembre de 1928. —El Comandante Mayor, Bernardo Rodríguez.—V.º B.º El Coronel, Herminio.

CHIQUELIN.—Galleta muy nutritiva

ZOTAL

Debe echarse en los retretes y sumideros. LABORATORIO ZOTAL.—Sevilla.

CHIQUELIN.—En paquetes de 200 gramos vale UNA PESETA.

AUTOMÓVIL

De 2 plazas, para niño con marcha a pedal se vende muy económico en el taller de bicicletas de la calle Pascual.

CHIQUELIN.—La vende Santiago Martínez Pasaje de Zabálburu

CARTELERA

TEATRO ORTIZ A las diez y cuarto: «La Casa de la Troya».

TEATRO CIRCO VILLAR

(Palacio de la Cinematografía) Programa para hoy sábado

«La preciosa comedia en partes pertenecientes a la selección especial Verdaguere, «Tom y su cuadrilla», intérpretes Tom Tyler y Chispitas.

—Estreno de la preciosa comedia dramática en seis partes, interpretada por la simpática y diminuta artista Clara Bove, titulada «Hula».

Nota.—Mañana «El Correo de Napoleón» y el lunes «La Hermana de San Sulpicio».

MEDIA LUNA CINEMA

Cine permanente. —«Revista Paramount n.º 17», «Los amores de un banquero» y «Rosa la Revoltosa».

CINE POPULAR

Sesión permanente. —Una bonita cinta y la canzonetista María Vidal

Notas de última hora

El acuerdo naval franco británico

Londres.—Los periódicos dicen que hoy se publicará la contestación de los Estados Unidos a la nota del Gobierno inglés sobre el reciente acuerdo naval franco-británico.

Añade que ésta contestación puede considerarse como un triunfo del almirantazgo norteamericano, pues Coolidge ha aceptado para ella todos sus puntos de vista.

Paris.—El ministro de Negocios Extranjeros ha publicado la contestación norteamericana a la nota sobre el acuerdo naval con Inglaterra.

Varias noticias

Madrid.—En la calle de la Virgen del Puerto de Vallecas, ha ocurrido un suceso que pudo ocasionar otro día de luto.

A consecuencia de la intensidad de las lluvias de estos días, se han dado las techumbres de catorce casas de dicha calle.

Afortunadamente, los daños solo han sido materiales, aunque por la cantidad de los hundimientos ha podido ocurrir una verdadera catástrofe.

Paris.—En el expreso de las 8'10 de la noche salió para Madrid el rey de España.

A don Alfonso lo acompañan el embajador en esta capital señor Quinones de León y los palatinos de su séquito.

A la estación acudió a despedirle el jefe del cuarto militar del Presidente de la República, en representación de éste.

También lo despidieron las autoridades de la capital, las diplomáticas españolas y lo más saliente de la colonia.

Mombasa. (Africa Oriental Inglesa).—Llegaron el príncipe de Gales y su hermano el duque de Gloucester.

Aquí permanecerán varios días y asistirán a diversas cacerías y otros actos organizados en su honor.

Advertisement for FELIT disinfectant. Includes text: 'MATA: Moscas, Mosquitos, Polilla, Chinchas, Cucarachas, Hormigas, Pulgas'. Features an illustration of a person with a spray can and a dog.



Table with weather data: Máxima a la sombra, Mínima, Evaporación, Lluvia.

Los pantanos de Talave y Alfonso XIII

Informe del ingeniero Sr. Arévalo, relativo a su régimen de desembalse durante el año 1928

Por juzgarlo de sumo interés para la región, publicamos íntegro el informe presentado por el ingeniero don Emilio Arévalo a la Junta de gobierno de la Confederación Hidrográfica del Segura...

rios; y el resto, hasta completar la dotación, se derivó del pantano de Talave con la cantidad estrictamente precisa para el consumo de los aprovechamientos industriales de Hellín, en la zona baja del río Mundo.

Durante este mes los volúmenes de agua que discurrieron por el río Segura fueron los siguientes:

Pantano de Alfonso XIII, 992.881 metros cúbicos.

Pantano de Talave, 3.026.591 idem.

Total, 4.019.472 id., id.

Río Segura.—Almadenes, ocho millones 721.216 id., id.

Diferencia, 4.701.744 id., id.

Vemos, pues, que el caudal que se derivó de los embalses de los pantanos asciende al cincuenta por ciento del correspondiente, en la misma fecha, del río Segura.

Para realizar obras de revesti-

miento en las proximidades de la presa del pantano de Alfonso XIII, durante la primera quincena del mes de Julio, se continuó con el desagüe en la misma forma: o sea, vertiendo del pantano de Alfonso XIII un caudal que osciló entre los 450.000 y 600.000 metros cúbicos diarios...

En este mes, el resumen de los volúmenes de agua que discurrieron por el río Segura, fué el siguiente:

Pantano de Alfonso XIII, ocho millones 342.921 metros cúbicos.

Pantano de Talave, 14.703.014 idem, idem.

Total, 23.045.935 id., id.

Río Segura.—Almadenes, 38 millones 988.460 id., id.

Diferencia, 15.922.525 id., id.

Aproximadamente, el caudal de los pantanos representó en este

mes el sesenta por ciento del caudal que llevaba el río Segura. En el mes de Agosto continuó el pantano de Talave arrojando al río ochocientos mil metros cúbicos diarios; pero a partir del día 10 el régimen del Segura llega a un período crítico y alarmante, pues el caudal propio del río disminuye más cada día, hasta llegar a una cifra inverosímil de 67.000 metros cúbicos diarios...

En la segunda quincena de agosto, como consecuencia de una lluvia intensa, se consiguen almacenar en el pantano de Alfonso XIII dos millones de metros cúbicos; inmediatamente se cierra el de Talave y se da suelta a esta nueva reserva durante los días 21, 22, 23 y 24, hasta agotarla por completo. El resto del mes se sigue desaguardo el pantano de Talave con un promedio de un millón de metros cúbicos diarios.

Durante el mes de Agosto, los cuadales característicos en el Segura fueron los siguientes:

Pantano de Alfonso XIII, dos millones 694.832 metros cúbicos.

Pantano de Talave, 27.239.150 idem, idem.

Total, 29.933.982 idem, idem.

Río Segura.—Almadenes, treinta y ocho millones 966.040 idem, idem.

Diferencia, 9.032.058 idem, idem.

El desagüe de los pantanos, representa en este mes la respetable cifra de un setenta y siete por ciento del caudal total del Segura.

Ahora, en el mes de Septiembre, disponemos todavía en el Talave de reservas suficientes para desaguar cuatrocientos mil metros cúbicos diarios, que es el caudal constante que se ha vertido al río durante los primeros quince días.

NATURALMENTE...



¡Qué mal huele! ¡Como estamos haciendo cola! (El Universal Gráfico)

Con fecha de hoy ha terminado la limpieza de fangos del vaso del pantano de Talave, e inmediatamente se ejecutaron las obras de conservación indispensables en cámaras y compuertas, preparatorias para el mejor aprovechamiento del futuro embalse.

Y con esto damos por terminado el desembalse de pantanos en la campaña de 1927-1928, que puede considerarse, después de todo lo expuesto, como un año afortunado, pues a pesar de sus vicisitudes se vencieron las dificultades con eficacia en una época que puede señalarse como una de las más afortunadas de sequía.

Coincidiendo con la crecida última del río Segura se han cerrado las compuertas del pantano de Alfonso XIII, para comenzar el duodécimo embalse y en tan pocos días hemos tenido la suerte de almacenar cuatro millones de metros cúbicos. Parece ser que este nuevo embalse empieza bajo los mejores auspicios.

Letras de luto

Ha dejado de existir en esta capital la respetable señora doña Cecilia Cacho de los Ríos, viuda del comandante de Infantería retirado don Juan Martín. La virtuosa dama disfrutaba

de gran estimación debido a su bondadoso trato.

A sus sentidos sobrinos, entre los que se encuentra nuestro estimado amigo don Carlos Cacho, a su esposa doña Carmen Ruiz, sobrinos políticos, ahijado Carilitos y demás familia, les acompañamos en su desgracia.

NOTAS DEPORTIVAS

El domingo en Zarandona

Para el próximo día 30, ha organizado el Imperial un interesante encuentro con el Hércules F. C. de Alicante.

Las recientes victorias de este equipo le han confirmado en su valía, pues como es sabido, en su campo ha derrotado al Gimnástico y al Levante de Valencia y al Alicante. Últimamente, en Cartagena ha empatado contra el subcampeón de la región.

Por eso el Imperial, dado el enemigo con quien ha de contender, ha formado entre los elementos disponibles, una buena alineación, que es la siguiente:

Enrique, Plaza, Leal, Orenes, el primero a las tres y el primero a las cinco.

Ramírez, Miguel, Virivi, René, Albala, Lerrú y Peri. Antes de este encuentro, en partido del torneo infantil, contendrán el Imperial y La Nora.

El domingo en la Condomina El próximo domingo jugarán en el terreno de la Condomina los equipos primero y reserva del Real Murcia.

El primero se enfrentará con el Alicante F. C., el cual, comprendiendo la categoría de su enemigo y aunque el encuentro sea amistoso, se presentará completo, lo que en la actual temporada no pudo hacer en su actuación contra otro equipo, a fin de dejar bien sentado su pabellón.

El Real Murcia presentará en este once a García, Escuté, Humet, Cofreces, Helbig, García de la Puerta, Castelló, Julio, Zamora, Castro y Sanz.

En los medios es fácil que active una parte un nuevo jugador ya conocido aquí.

El reserva contendrá con el Murcia Juniors, el cual se reforzará con los mejores jugadores disponibles de otras sociedades locales, al objeto de que en todo momento la lucha sea reñida e igualada.

Por el reserva jugarán Pascual, Villaplana, Davó, Baños II, Baños I, Prieto, un extremo de derecha aún no designado, Beltrán, Antonito, Juanele y Almagro.

Tiene este partido el interés de que con él se presenta en las filas rojas Antonito, que procedente del Aguilas ha firmado como profesional por el Murcia y de cuyas facultades se esperan grandes resultados en esta misma temporada, además de que el público podrá convencerse de la valía de algunos jugadores que integran el reserva, y de que bien cuidados no tardarán en encontrarse en condiciones para ser titulares del primero, lo cual supondrá, cuando menos, un desahogo para la Sociedad en el aspecto de la falta de jugadores porque todas atraviesan.

El reserva jugará a las tres y el primero a las cinco.

CURACION DE LAS HERNIAS

Interesa saber: Que el reputado y peritísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, señor Torrent, estará en Murcia y que en el HOTEL PATRON, únicamente el próximo domingo, día 30 del actual, y recibirá a todas las personas que estén quebradas...

TALLERES Y DESPACHO EN BARCELONA: UNIÓN, 13, CASA TORRENT.

Advertisement for 'NOGAT' rat poison, featuring an illustration of a rat and text describing its effectiveness.

Advertisement for 'PEDID' garage oil, featuring a large 'F' logo and text: 'todos los buenos garages los lubricantes AIGLON AUTO-OIL'.

Advertisement for 'INDICADOR Y OBTENDRA RESULTADOS PRACTICOS' and 'CAPITONNÉS' car parts.

Advertisement for 'LEA USTED TODOS LOS DIAS NUESTRA EDICION de la TARDE' newspaper subscription.

Advertisement for 'MADRES!' medicine, claiming to save children from dentition.

Advertisement for 'Exide' batteries, highlighting '40 AÑOS de ÉXITO' and 'LA BATERIA SUPERIOR'.

Advertisement for 'PARA LAS VIAS URINARIAS' medicine, describing its benefits for urinary issues.

INDICADOR

ANUNCIOS BREVES SECCION ESPECIAL POR PALABRAS De una a ocho palabras, 30 ctms. Cada palabra más, 5 céntimos

Table of classified advertisements including 'LEY DEL TIMBRE', 'ENSEÑANZAS', 'PERSIANAS', 'ALQUILERES', 'VENTAS', 'VARIOS', 'COMPRO', 'VOLCK', and 'ACEITES'.

Large advertisement for 'Heraldo de Madrid' newspaper, featuring the headline 'LEA USTED "Heraldo de Madrid"'. Below it is an advertisement for 'DIGESTONA CHORRO' medicine.

Advertisement for 'DIGESTONA CHORRO' medicine, describing its effectiveness for digestive issues and providing contact information for pharmacies.